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В этом году мероприятие, 
традиционно приуроченное к 
празднованию Дня Благодарения 
Сибири, впервые прошло в новом 
расширенном формате. Главной 
его целью стало создание усло-
вий для развития сотрудничества 
и коммуникации коммерческих 
организаций, общественных объ-
единений и органов государст-
венной и муниципальной власти 
для совместной реализации соци-
ально значимых проектов. Гостя-
ми Форума стали представители 
бизнеса и региональных органов 
власти региона. Всего – более 550 
участников и 300 гостей со всех 
уголков юга Тюменской области, 
Ханты-Мансийского и Ямало-
Ненецкого автономных округов, 
а также Свердловской и Курган-
ской областей. 

На «Синергии Сибири» они не 
только смогли презентовать свои 
проекты огромной аудитории, но 
и получили уникальную возмож-
ность наглядно познакомиться с 
работой представителей других 
секторов, и в перспективе най-
ти потенциальных партнеров в 
реализации своих идей! Форум 
состоялся при поддержке Фон-
да Президентских грантов, Пра-
вительства Тюменской области, 
Тюменской областной Думы, реги-
ональной Торгово-промышлен-
ной палаты и Альянса социально 
ориентированных НКО Тюмен-
ской области. Информационны-
ми партнерами Форума являлись 
компании Медиа-центр «Зоркий» 
и «Афиша Тюмень», а партнером 
организации кофе-брейка компа-
ния «Диксон». 

Официальная часть Фору-
ма началась с пленарного засе-
дания, на котором с приветст-
венными словами выступили 
известные общественные и 
государственные деятели. Пред-
седатель Общественной палаты 
Тюменской области Геннадий 
Николаевич Чеботарев напом-
нил присутствующим об истории 
Форума и подчеркнул огромную 
работу, которую проделали орга-
низаторы в этом году. Директор 
департамента социального раз-
вития Тюменской области Ольга 
Александровна Кузнечевских 
зачитала собравшимся послание 
от Губернатора региона Алек-
сандра Викторовича Моора. В 
своём обращении он отметил, 
что “Тюменская область – одна 
из наиболее динамично разви-
вающихся территорий, которая 
активно реализует националь-
ные проекты, направленные 
на повышение качества жизни 
людей”. Также губернатор под-
черкнул, что регион крайне заин-
тересован в развитии негосудар-
ственного сектора, как одной из 
“точек роста”.

О важной роли обществен-
ников и представителей ТОСов в 
обсуждении и решении ключевых 
проблем, вопросов и проектов, 
касающихся всех аспектов жизни 
города, напомнил в своём высту-
плении глава Тюмени Руслан 
Николаевич Кухарук. В качестве 
примера объединения усилий 
бизнесменов, власти и общества, 
он отметил проект благоустрой-
ства территории рядом с озером 
Алебашево.

Ôорум «Синергия Сибири 2019»

6 ноября 2019 ãоäа в «Тюменском Теõнопарке» проø¸л V Ôорум Общественноé палатû 
Тюменскоé области «Синергия Сибири – 2019: социальное партнерство»

Готовность продолжить ока-
зывать активную поддержку 
общественным инициативам, 
помогать нуждающимся и под-
держивать благотворительные 
проекты выразил член оргкоми-
тета Форума Президент Торгово-
промышленной палаты Тюмен-
ской области Эдуард Раильевич 
Абдуллин.

ПЛОЩАДКИ ФОРУМА
Почетные гости смогли 

познакомиться с проектами, 
представленными на конкурсе-
выставке «Как нам обустроить 
Сибирь». Более 60 площадок, 

наглядно демонстрирующих 
успешные практики взаимодей-
ствия государственных, обще-
ственных и коммерческих 
структур в различных социаль-
но значимых сферах, заняли 
почти всё пространство холлов 
«Западно-Сибирского иннова-
ционного центра». 

По условиям конкурса побе-
дители определялись открытым 
народным голосованием участ-
ников Форума. Каждый заре-
гистрированный участник мог 
оставить свой голос за любую 
понравившуюся инициативу. 
Благо, выбор был велик!

Так, на протяжении почти все-
го Форума гости могли насладить-
ся мастерством юных спортсме-
нок из АНО Центр Поддержки и 
Развития Культуры и Спорта "Точ-
ка", представивших проект «Чир-
лидинг в каждую школу». 

АНО ЦПС "Помощь Рядом" 
совместно с торговым домом 
Gagliardi презентовали проект 
социального благотворительного 
обменника «Тюменская дармар-
ка». Примером успешной практи-
ки взаимодействия обществен-
ного сектора и бизнеса стала и 
инициатива «Автоледи – за куль-
туру вождения», реализуемая 
региональным отделением Все-
российского общества автомоби-
листов и АНО «Обретая крылья». 
Одна из акций, направленных 
на повышение безопасности на 
дорогах, состоялась в рамках дан-
ного проекта летом этого года в 
сотрудничестве с масляной ком-
панией «ПРИОРИТЕТ» – офици-
ального дистрибьютора торговой 
марки «AIMOL». До конца года 
мастер-классы и конкурс води-
тельского мастерства для женщин 
пройдут при поддержке Фонда 
президентских грантов. Об этом 
рассказали председатель АНО 
«Обретая крылья» Ольга Зубаре-
ва и глава регионального отделе-
ния «ВОА» Андрей Гаврин.

Ещё один важнейший проект, 
проводимый при поддержке биз-
неса – профилактическая игра 
«Мой выбор – нет наркотикам» 
представленная волонтерами 
реабилитационного центра «Ков-
чег». Его партнером стал учебный 
центр «Наследие XXI век». 

Важное место среди пред-
ставленных на Форуме иници-
атив заняли проекты, направ-
ленные на помощь людям с 
ограниченными возможностями. 
Так, АНО «Вдохновение» презен-
товала проект «Инклюзивный 
путь», волонтеры ОМРОИ «Опти-
мист» рассказали о конкурсе 
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МЕРОПРИЯТИЯ  ОПТО
красоты «Мисс Оптимистка». 
Современный центр психологи-
ческой помощи и творческого 
развития "АнФОЛД" представил 
на своём стенде инклюзивные 
игры, а проект тюменских сере-
бряных волонтеров, которые на 
форуме выступили совместно с 
фондом социальной поддержки 
населения "Возрождение" был 
посвящен работе настоящего 
инклюзивного театра «Театр – 
Мы вместе». Кроме того, в рамках 
специальной площадки прош-
ла презентация лучших инклю-
зивных практик, реализуемых в 
Тюменской области.

Сектор военно-патриотиче-
ских проектов был представлен 
военно-тактической спортивной 
игрой «В зоне особого внимания», 
проводимой региональным отде-
лением «Союза Десантников» и 
ВПК «Квазар».

Львиная доля проектов на 
выставке была посвящены культу-
ре. На своей площадке волонтеры 
«Том Сойер Фест» рассказывали 
о важнейшей работе по сохра-
нению исторического наследия 
Тюмени и предлагали всем жела-
ющим разукрасить деревянные 
значки. Своеобразная творческая 
мастерская была развернута и на 
стенде благотворительной орга-
низации "Наше Счастье 7-Я". Их 
проект «Школа юных джентльме-
нов» направлен на всестороннее 
и гармоничное воспитание под-
растающего поколения.

Внимание всех гостей Фору-
ма привлек гигантский надув-
ной шатер, развернутый участ-
никами площадки фестиваля 
национальных культур «Венок 
дружбы», где каждый мог позна-
комиться с самобытными тради-
циями проживающих в регионе 
народов и отведать вкусные 
угощения. Возродить забытые 
традиций сибирского рукоделия 
с помощью работы специали-
зированной музейной комнаты 
«Русская изба» призывали акти-
висты клуба активного долголе-
тия «Зыряночка».

Проекты "Тюменского Дома 
Фотографии" и фонда "Земля 
Сибирская" были посвящены 
популяризации благотворитель-

ности и волонтерства в средст-
вах массовой информации и в 
интернете.

Роль новых технологий затро-
нули на диалоговой площадке 
“Развитие современных техно-
логий обеспечения социальной 
безопасности как базовая задача 
регионального стратегическо-
го управления”. В ней приняли 
участие лидеры военно-патри-
отических, образовательных и 
молодежных общественных орга-
низаций региона.

Ключевым событием «Синер-
гии Сибири 2019» стала раун-
довая игра проектных команд, 
проходившая по направлениям: 
«Демография, спорт и здоро-
вье», «Образование и просвеще-
ние», «Городская среда, экология 
и безопасность», «Культура и 
духовно-нравственное воспи-
тание граждан», а также «Раз-
витие предпринимательской 
инициативы граждан и соци-
альное предпринимательство». 
В каждой из секций представи-
тели бизнеса, власти и НКО слу-
чайным образом формировали 
команды, которые должны были 
разработать уникальный проект, 
решающий задачу в соответст-
вующей сфере с использовани-
ем ресурсов всех трёх секторов. 
При этом команды могли помо-
гать свои конкурентам «катали-
заторами» или, наоборот, мешать 
«ограничителями», а также пере-
ходить из команды в команду в 
соответствие со своими личными 
потребностями. Команда моде-
раторов во главе с психологом-
игротехником Андреем Усаче-
вым отметила, что этот новый 
формат вызвал огромнейший 
интерес, и все участники оста-
лись довольны полученным опы-
том совместной разработки про-
ектов и уникальными игровыми 
впечатлениями.

Проекты, одержавшие побе-
ду в конкурентной борьбе по 
каждому направлению, были 
награждены сертификатами на 
сопровождение от Альянса СО 
НКО Тюменской области и ресурс-
ного центра поддержки СО НКО 
Общественной палаты Тюменской 
области. 

Вечером всех участников 
Форума ждала концертная про-
грамма, подготовленная при 
участии тюменских НКО, работа-
ющих в сфере культуры и искус-
ства. На суд зрителей были пред-
ставлены вокальные номера 
солистки Тюменской Филармо-
нии Эльвиры Саниевской, серия 
хореографических выступлений 
детской студии танца “Meret” под 
руководством Екатерины Берт-
рам, уникальная жестовые пес-
ни Дианы Чудиновских из АНО 
“Большая Медведица”, лириче-
ские композиции руководителя 
сообщества позитивных женщин 
“ОтРада” Ирины Черкасовой и 
Петра Алейникова из ВПК “Ква-
зар”, а также поражающие воо-
бражения этюды воспитанников 
“Школы современного танца 
Александры Балецкой”.

ИТОГИ СИНЕРГИИ
В список проектов победите-

лей раундовой игры «Синергия 
Сибири» вошли:

– проект «Семейный музей 
руками детей» – руководитель 
команды проекта: Филатова 
Ольга Владимировна (площадка 
«Образование и просвещение»);

– проект «Пруд Студенческий» 
– руководитель: Степанов Сергей 
(площадка «Городская среда, эко-
логия, безопасность»);

– проект «Новая жизнь» – 
руководитель: Стовлец Екатерина 
Владимировна (площадка «Разви-
тие предпринимательской ини-
циативы граждан и социальное 
предпринимательство»);

– проект: «Семейный альбом 
родного края» – руководитель 
Фирцев Сергей Валерьевич (пло-
щадка «Культура и духовно-нрав-
ственное воспитание»);

– проект «Серебряное волон-
терство» – руководитель команды 
проекта: Матыс Валентина Геор-
гиевна (площадка «Демография, 
спорт, здоровье»).

Среди проектов занявших 
первые три места и получивших 
поддержку в 50 тысяч рублей: 
«Автоледи – за культуру вожде-
ния», инклюзивный театр сере-
бряных волонтеров «Театр-Мы 
вместе» и «Тюменская Дармарка: 

программа развития не денежной 
благотворительности».

Кроме того, занявшие осталь-
ные 10 мест, получили сертификат 
на 30 тысяч рублей: Фестиваль 
национальных культур «Венок 
дружбы», «Школа юных джентль-
менов», «Запостил – было!», 
настольная игра «Нет-нарко-
тикам!», «Чирлидинг в каждую 
школу», конкурс красоты «Мисс 
Оптимистка» среди девушек с 
ограниченными возможностями, 
«В объективе – позитив!», «Инклю-
зивный путь», «Возрождение 
забытых традиций через рабо-
ту музейной комнаты «Русская 
изба» клуба активного долголе-
тия «Зыряночка», «В зоне особого 
внимания» – военно-тактическая 
спортивная игра. 

Организаторы «Синергии 
Сибири» поздравляют всех побе-
дителей! Советуют не огорчатся и 
продолжать работу всем, чьи про-
екты не смоги победить в голосо-
вании, и выражают надежду, что 
Форум в новом формате успешно  
состоялся. 

ПРОЕКТНАЯ СЕССИЯ
27 ноября 2019 года в рам-

ках итоговой проектной сессии в 
Общественной приёмной Обще-
ственной палаты Тюменской 
области собрались более 30-ти 
представителей некоммерче-
ского сектора, бизнеса и орга-
нов власти Тюменской области, 
партнёров и участников Форума 
«Синергия Сибири − 2019».

Напомним, что главная 
задача Форума – аккумули-
ровать усилия трёх секторов 
(власти, бизнеса и общества) 
для разработки и реализации 
стратегических социальных 
проектов. Председатель оргко-
митета Форума Михаил Михай-
лович Мельцер сравнил поиск 
решения этой проблемы с пои-
ском алгоритма сборки Куби-
ка Рубика: «Когда его пытался 
собрать создатель – Эрнё Рубик, 
весь процесс занял несколь-
ко месяцев. Сейчас мировой 
рекорд по сборке составляет 
3,47 секунды. Алгоритм позволя-
ет собрать кубик за 20 действий». 
Именно нахождение алгоритма 

эффективного межсекторного 
взаимодействия является при-
оритетным вектором работы по 
итогам Форума.

Огромную роль, которую 
сыграл в социальном развитии 
Тюменской области минувший 
Форум отметила член Обще-
ственной палаты РФ Светлана 
Борисовна Ярославова. Она 
поблагодарила оргкомитет 
Форума и его участников за пре-
красную работу и выразила над-
ежду, что вектор развития задан-
ный Форумом, продолжится и в 
следующие годы.

Затем настало время торже-
ственной части. Благодарствен-
ными письмами Общественной 
палаты Тюменской области были 
награждены партнеры Форума и 
гражданские активисты, оказав-
шие помощь в его проведении.

Заключительная часть про-
ектной сессии была целиком 
посвящена работе по запуску 
совместных социальных проек-
тов, разработанных на Форуме 
в ходе раундовой игры проект-
ных команд «Синергия Сибири 
− 2019». Планируется, что в тече-
ние 2020 года при поддержке экс-
пертов эти проекты начнут реа-
лизацию и будут представлены 
в качестве примеров успешных 
социальных практик. 

Представители двух про-
ектов-победителей выразили 
готовность до конца года начать 
активную работу. Это лучший 
проект на площадке «Развитие 
предпринимательской ини-
циативы граждан и социаль-
ное предпринимательство» 
под названием «Новая жизнь» 
и направленная на развитие 
духовно-нравственного воспи-
тания инициатива «Семейный 
альбом родного края». Благо-
даря информационной, инфра-
структурной, методологической, 
и экспертной поддержке Альян-
са СО НКО Тюменской области и 
ресурсного центра поддержки 
СО НКО Общественной палаты 
Тюменской области эти проекты 
смогут помочь тысячам жителей 
региона.

Алексей АБРАМОВ
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МУНИЦИПАЛЬНЫЕ  ПАЛАТЫ

ОЦЕНКА СИТУАЦИИ
Институты гражданского 

общества, повсеместно создан-
ные в форме Общественных палат 
и советов на федеральном и реги-
ональном уровнях, наконец-то 
добрались до самого низового 
звена – муниципалитетов. Фор-
мально в Тюменской области во 
всех районах палаты или сове-
ты были созданы в 2016 году, но 
«раскрутка» их деятельности при-
няла предметные формы только 
со второй половины 2018 года. 

Эксперты Общественной пала-
ты РФ неоднократно отмечали, что 
до настоящего времени отсутству-
ет законодательно закрепленное 
требование по формированию 
муниципальных общественных 
палат (МОПов). Как правило, реше-
ние вопроса о формировании 
МОПов отдано на усмотрение 
муниципальной власти, и во мно-
гом зависит от субъективного фак-
тора – отсутствия желания органов 
власти иметь институт обществен-
ного контроля. Ввиду указанного 
подход к порядку формирования 
и работы муниципальных общест-
венных палат в России на не отли-
чается единообразием. 

Предложенная в Федеральном 
законе № 212-ФЗ формулиров-
ка не разделяет муниципальную 
общественную палату от общест-
венного совета при органе мест-
ного самоуправления. В связи 
этим готовится внесение измене-
ний в часть 1 статьи 9 Федераль-
ного закона № 212-ФЗ, в котором 

общественные палаты муници-
пальных образований будут отме-
чены отдельной строкой.

Как отмечали участники 
Форума «Сообщество», проводив-
шегося в разных регионах стра-
ны, муниципальные обществен-
ные палаты (МОПы) должны быть 
независимыми от органов муни-
ципальной власти институтами 
гражданского общества. При этом 
они должны взаимодействовать с 
органами государственной влас-
ти и местного самоуправления на 
должном уровне. Как совместить 
эти, казалось бы, несовместимые 
требования, можно рассмотреть 
на примере Общественной пала-
ты Тюменской области, которая 
демонстрирует как независи-
мость, связанную с объективно-
стью общественного контроля, 
так и солидарность с органами 
власти. Научить этому МОПы – 
такая задача перед региональной 
палатой встала только в 2019 году, 
когда по инициативе председате-
ля ОП ТО Геннадия Николаевича 
Чеботарева был создан Общест-
венный совет по взаимодейст-
вию с общественными палатами 
муниципальных образований юга 
Тюменской области. 

В течение 2019 года этим 
органом проводился мониторинг 
деятельности местных палат, и 
выяснилось, что в каждом районе 
есть свои проблемы и особенно-
сти, связанные как с активностью 
лидеров и членов палат, так и с 
установками местных органов 

власти. Мониторинг помог устано-
вить самое «слабое звено» в дея-
тельности муниципальных палат, 
а именно – формальный подход со 
стороны органов власти в сочета-
нии с отсутствием регионального 
куратора и четкого алгоритма дей-
ствий в планировании своей дея-
тельности у МОПов. 

РЕЗУЛЬТАТЫ МОНИТОРИНГА
В первом разделе монито-

ринга мы оценили состояние 
материально-технической и 
информационной оснащенности 
общественных палат муници-
пальных образований по следу-
ющим параметрам: помещение 
(офис), средства связи, наличие 
сайта, транспорта, оргтехники и 
расходных материалов. Отдель-
ное помещение есть только у 
Общественного совета города 
Тюмени (ОСТ), о котором далее 
мы не будем упоминать, посколь-
ку это старейший в регионе 
институт гражданского общества, 
созданный в 2005 году, и у него 
есть все, что необходимо для 
эффективной деятельности. Что 
касается относительно молодых 
палат, тот картина в целом одно-
образная. Практически все пала-
ты проводят свои мероприятия в 
административных помещениях, 
которые им предоставляются по 
мере необходимости. Стационар-
ные средства связи (отдельные 
телефонные номера) имеются у 
трех палат, остальные имеют воз-
можность воспользоваться теле-

фонами администраций или же 
своими собственными сотовыми 
телефонами за свой счет (чаще 
всего комбинированный вари-
ант). У каждой палаты (совета) 
есть свой назначенный куратор – 
сотрудник муниципального орга-
на власти, который осуществляет 
связь как с членами палаты, так 
и с региональной палатой. Свой 
собственный сайт имеется у двух 
ОП (Тобольск и ОСТ), остальные 
палаты размещают информацию 
о своей деятельности в специ-
альных разделах, созданных на 
сайтах администраций, при этом 
у 4-х палат нет даже такого инфор-
мационного ресурса (Абатский, 
Вагайский, Сорокинский, Тоболь-
ский районы). Однако нельзя 
утверждать, что им не оказывают 
информационную поддержку со 
стороны администраций: пресс-
релизы и сообщения о проведен-
ных мероприятиях иногда публи-
куются в местных газетах. 

Сложнее обстоят дела с тран-
спортом: в 70,3% транспортиров-
ка общественников проводится 
за счет администраций, и они 
должны иметь четкое обосно-
вание, почему и куда едут (при-
глашение, согласование и т.п.). 
Свободное передвижение крайне 
ограничено или же производит-
ся за свой счет на личном тран-
спорте кого-либо из членов палат. 
Зачастую на мероприятия Обще-
ственной палаты региона им 
приходится добираться самим: на 
автобусе, поезде или автомобиле. 

Статьи расходов по компенсации 
транспортных затрат для членов 
муниципальных палат не предус-
мотрено. 

Оргтехника и автоматизиро-
ванные рабочие места имеются 
только у 3-х палат (советов). Боль-
шинство палат могут воспользо-
ваться оборудованием местных 
администраций, либо своим соб-
ственным, имеющимся в распоря-
жении членов палат. Этот показа-
тель привязан к помещению: если 
есть офис, то есть и компьютеры, 
оргтехника. Расходными матери-
алами все палаты обеспечивают 
преимущественно администра-
ции, либо сами общественники.

Особо следует отметить 
Общественную палату города 
Тобольска, которая, в отличие от 
других палат, имеет финансирова-
ние в размере 500 тысяч рублей, 
а также свой Ресурсный центр 
поддержки СО НКО. Активно вза-
имодействует с Главой города, 
который посещает мероприятия 
палаты, и приглашает обществен-
ников для обсуждения социально 
значимых проектов. Тобольская 
палата занимает первое место по 
информационной освещенности 
своей деятельности: пресс-рели-
зов и публикаций на порядок 
больше, чем у коллег по цеху в 
других районах. Другой яркий 
пример социальной активности 
демонстрирует Общественная 
палата Ярковского района. Нала-
жено тесное взаимодействие в 
администрацией, проводятся 

К истокам гражданского общества
По результатам мониторинга Общественных палат (советов) муниципальных образований Тюменской области



№8 (140) • 18 декабря 2019 года

4 Гражданская трибуна Тюменской области

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ  ПАЛАТЫ

Тюменская областная обще-
ственная организация «Родите-
ли за жизнь и здоровье детей» 
прошла довольно большой путь 
своего развития в области бла-
готворительной деятельности. 
Благодаря поддержке со сто-
роны государства, осуществи-
ла привлечение значительных 
федеральных средств на реали-
зацию и поддержку уже нового 
социального проекта «Создание 
мини-центра коррекционно-
развивающей помощи детям с 
речевой патологией» в рамках 
президентского гранта.

Рассматривая проблему рече-
вых патологий как проблему 
современного поколения детей, 
как одну из причин первичной 
детской инвалидности, общест-
венники поддержали идею наци-
онального проекта «Десятилетие 
детства: партнерство в интересах 

семьи и детей» созданием соци-
ального проекта по оказанию 
речевой помощи детям.

С 1 ноября 2018 года по 30 
октября 2019 года проект стар-
товал, и успешно реализован 
на базе Частного детского сада 
речевого развития «Речецветик» 
г. Тобольска. 

Командой проекта руководит 
автор проекта – Макеева Светла-
на Сергеевна (высшее педагоги-
ческое образование, стаж работы 
в системе дошкольного образова-
ния более 18 лет, из них более 6 
лет – в должности директора дет-
ского сада, внесла значительный 
вклад в воспитание и образова-
ние подрастающего поколения); 
Макеева Светлана Георгиевна – 
председатель совета ТООО «Роди-
тели за жизнь и здоровье детей», 
заместитель руководителя про-
екта по работе с семьями детей с 
речевой патологией и обществен-

ностью; Губанова Ирина Юрьевна 
– ведущий специалист проек-
та, логопед, личные качества – 
любовь к детям, ответственность, 
коммуникабельность, организа-
торские способности, готовность 
к обучению и саморазвитиию.

ОПИСАНИЕ ПРОБЛЕМЫ
Сегодняшняя практика лого-

педа показывает, что число 
детей, нуждающихся в помо-
щи, постоянно увеличивается, 
а тяжесть речевых нарушений 
возрастает. Все чаще к логопеду 
обращаются не просто с «рече-
выми проблемами», а с «не гово-
рящими» детьми. Более того, 
увеличилось количество детей, 
речевые нарушения которых 
осложнены какими-либо невро-
логическими отклонениями. 

Специалисты утверждают, что 
последние годы, начиная с нуле-
вых, у многих детей наблюдается 

торможение развития речевых 
навыков, и этот процесс уско-
ряется. Одна из причин – мало-
говорящие родители, которые 
заняты просмотром телепередач 
и общением с помощью гаджетов. 
Люди стали говорить меньше, и 
дети – тоже. Они реже бывают во 
дворе, чаще сидят у компьютера 
и играют в игры. Когда с родите-
лями нет диалога, а есть только 
приказы «помой руки», «почисти 
зубы», «ешь кашу» и т.д., то ребе-
нок закрывается, и воспринимает 
речь не как приглашение к обще-
нию, а как нечто агрессивное. 

Даже такое простое средство 
как детские скороговорки роди-
тели не используют, а чаще всего и 
не знают о них. Плохо говорящие 
дети воспринимаются окружа-
ющими как умственно отсталые, 
хотя ребенок интеллектуально 
развит, только вот об этом никто 
не знает. Это вызывает беспокой-

ство как у родителей, так и у вос-
питателей детских садов и учите-
лей начальных классов. 

Есть версия, что современные 
дети «слишком умные» – понима-
ют, что у них не получается так, 
как у взрослых, и копят пассив-
ный словарный запас. Некото-
рые могут не говорить до 3-хлет, 
а потом речь «прорывается», и 
ребенка трудно остановить. Это 
происходит чаще всего у мальчи-
ков, а девочки – «болтушки», хотя 
у них часто встречаются дефек-
ты дикции. В любом случае, это 
повод обратиться к логопеду. 

РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОЕКТА
Как помочь детям правильно 

заговорить? На это и направлен 
этот уникальный социально-зна-
чимый проект «Создание мини-
центра коррекционно-развива-
ющей помощи детям с речевой 
патологией».

совместные мероприятия, и их 
множество. Местная газета пос-
тоянно публикует статьи о меро-
приятиях общественников, в том 
числе об акциях общественного 
контроля, которые не отторгают-
ся органами власти, а, напротив, 
принимаются к сведению. 

Однако, несмотря на отдель-
ные положительные примеры, 
приходится делать вывод о высо-
кой степени зависимости местных 
палат от своих администраций. С 
учетом того, что многие общест-
венники не имеют достаточно сво-
бодных средств для осуществле-
ния общественной деятельности, 
то обеспечить себе необходимую 
степень свободы в осуществлении, 
например, общественного контр-
оля, они не в состоянии. Пробле-
ма финансирования деятельности 
МОПов стоит очень остро.

Тем не менее, отношение со 
стороны администраций боль-
шинство членов палат – экс-

пертов нашего мониторинга, 
оценивают как дружелюбное, 
заботливое, отзывчивое (81,4%). 
У семи палат (советов) такое вза-
имодействие оценивается как 
низкое, так как общественников 
приглашают только на значимые 
праздничные мероприятия – в 
основном, послушать доклады 
местной администрации. 

С подразделениями органов 
государственной власти (УВД, 
УФСИН, РФ, суда и прокуратуры 
и т.д.) активное взаимодействие 
отмечено у восьми палат, эпизо-
дическое – у 15-ти (по запросам 
граждан), у четырех – отсутствует. 

Коммуникации с местны-
ми НКО позиционируются как 
активные более, чем у половины 
палат, как разовые – у четырех, в 
восьми районах такого взаимо-
действия нет. 

С местным населением взаимо-
действуют только 9 палат (советов) 
– в рамках работы общественных 

приемных, у них есть график при-
емов, проводятся консультации, 
16 палат проводят встречи с насе-
лением в администрациях в основ-
ном по групповым обращениям, 
когда граждане поднимают острые 
вопросы. В четырех районах пала-
ты не работают с населением.

Особо стоял вопрос о сотруд-
ничестве с Общественной палатой 
Тюменской области, и большинст-
во палат ответило положительно. 
И это не удивительно, так как в 
периоды проведения выборных 
кампаний все местные палаты 
были задействованы в процессе 
общественного наблюдения за 
ходом выборов, активно участ-
вовали в этом. Однако в восьми 
районах таких общественных 
наблюдателей подбирали сами 
администрации, поэтому уровень 
взаимодействия с региональной 
палатой они не оценили. К слову, 
этот показатель в течение двух 
последних лет был украшен дву-

мя выездными заседаниями ОП 
ТО: в Тобольск и в Заводоуковск. 
Кроме того, во все города юга 
Тюменской области, соответст-
венно, и палаты, часто выезжают 
члены комиссий и рабочих групп 
по вопросам ЖКХ, развитию мест-
ного самоуправления, и в рамках 
поддержки местных НКО. Чаще 
всего инициатива исходит от 
региональной платы. 

В ИТОГЕ
Требуется еще много усилий, 

как со стороны местных админи-
страций, так и со стороны Обще-
ственной палаты региона, чтобы 
вывести местные платы (советы) 
на проектную мощность. По мне-
нию экспертов, в Тюменской обла-
сти необходима система взаимо-
действия между Общественной 
палатой региона и местными 
палатами, аналогично тому, как 
взаимодействует Обществен-
ная палата РФ с региональными 

палатами. И этот процесс уже 
идет полным ходом. Заработал 
проект «Гражданская академия», 
направленный на обучение и 
консультирование (в том числе, 
выездное) местных палат и НКО. 
В плане на 2020 год на все значи-
мые мероприятия будут пригла-
шаться представители МО, как это 
было в ноябре сего года на Фору-
ме «Синергия Сибири». Текущие 
проблемы относительно обеспе-
ченности муниципальных палат 
будут решаться на уровне орга-
нов власти. Рейтинг эффективно-
сти деятельности МОПов будет 
выявлен, и опубликован после 
решения экспертной комиссии 
ОП ТО, но уже сегодня видно, что 
«на самотеке» некоторые палаты 
сами себя вырастили как яркий 
пример саморазвития на собст-
венной энергии гражданского 
творчества. 

Светлана ЯРОСЛАВОВА

Ìини-öентр речевой помощи
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О   ЖИЗНИ  СО НКО
Цель проекта: 
оказание помощи детям с рече-

вой патологией в условиях коррекци-
онно-развивающего мини-центра.

Этапы проекта:
1. Создание условий материаль-

но-технической и организационной 
базы для оказания комплексной 
помощи детям с речевой патологией 
(оборудование мини-центра совре-
менной техникой, дополнительное 
обучение специалиста современ-
ным технологиям логопедического 
массажа зондом и аппаратом).

2. Привлечение внимания обще-
ства к проблемам речевых нару-
шений поколения (организация 
открытых семинаров, практикумов, 
консультационных собраний, мас-
тер-классов для родителей и детей 
с речевой патологией с привлече-
нием врачей-специалистов из раз-
личных областей речевого развития 
ребенка).

3. Организация комплексной 
коррекционно-развивающей инди-
видуальной работы логопеда с деть-
ми с речевой патологией. 

 На базе частного детского 
сада речевого развития «Речец-
ветик» осуществляется работа 
мини-центра, где уже проведено 
не одно открытое мероприятие 
консультативного характера. Участ-
никами таких мероприятий явля-
ются родители детей, имеющих 
речевые нарушения, проживающих 
на территории города и района. 
Родителям предоставляется воз-
можность получить квалифици-
рованную помощь медицинских 
специалистов, приглашенных вра-
чей из области детства (детский 
невролог, педиатр, психолог, врач 
репродуктолог), получить практи-
ческие рекомендации от ведущего 
логопеда мини-центра по приемам 
оздоравливания детей в домашних 
условиях. 

Наши участники-родители зна-
комятся с логопедическим обору-
дованием мини-центра: развива-
ют навыки тактильных ощущений 
посредством интерактивной песоч-
ницы, изучают возможности сов-
ременного логопедического тре-
нажера Дельфа-142, испытывают 
аппаратный массаж речевых зон. 
На практике овладевают метода-
ми пескотерапии (развитие мелкой 
моторики и тактильных ощущений 
у ребенка в песочнице), приема-
ми самомассажа (логопедический 
массаж и самомассаж как одно из 
средств коррекционно-развиваю-
щего воздействия на речь ребенка), 
средствами лечения движением с 
помощью «Кинезетерапии». Родите-
ли также имеют возможность запи-
сать своего ребенка на бесплатную 
индивидуальную логопедическую 
консультацию у нашего специалиста. 

С начала проекта в мини-цент-
ре получили методическую, диаг-
ностическую и консультативную 
помощь 50 детей с в возрасте от 3 
до 7 лет, имеющих диагноз рече-
вой патологии различной степени. 
Основные диагнозы воспитанни-
ков: псевдобульбарная дизартрия, 
дизартрия тяжелой и средней сте-
пени, ТНР, моторная алалия, сесомо-
торная алалия, тугоухость, речевая 
инвалидность.

На начальном этапе работы 
проведена диагностика речевого 
развития детей, что позволило пред-
ставить полную картину речевого 
нарушения каждого ребенка, его глу-
бину, вынести точное и полное лого-
педическое заключение и выбрать 
оптимальный путь коррекции. 

Основной формой организации 
работы остаются индивидуальные 

занятия, которые проводятся 2-3 
раза в неделю, по 25-30 минут. Такие 
занятия были организованы с 30 
детьми. С теми, у которых есть пока-
зания к проведению логопедическо-
го массажа, проведено по 1-2 курса. 
Для достижения желаемого эффекта 
применим не только ручной, но и 
вакуумно-роликовый массаж аппа-
ратом Nova 600. Он оказывает как 
тонизирующее, так и расслабляю-
щее действие, в зависимости от ско-
рости и интенсивности работы. 

Для целенаправленного воздей-
ствия на пораженные участки арти-
куляционных органов используется 
зондовый массаж. С помощью зон-
дов удается стимулировать мышцы 
языка, нёба, губ ребенка, формиро-
вать правильный артикуляционный 
уклад и работать над постановкой 
звука. Благодаря работе с постано-
вочными зондами удалось испра-
вить межзубный сигматизм, поста-
вить звуки.

Для развития мелкой моторики 
и активизации речи применяется 
Су-Джок терапия, различные ручные 
массажеры («Чудо-пальчик», «Вареж-
ка», различные валики, кольца и т.д.). 
Как результат: у шестерых детей – 
улучшение мелкой моторики; у деся-
ти – автоматизация поставленных 
звуков, переход к дифференциации.

В наше время не обойтись без 
современных компьютерных тех-
нологий, поэтому в части занятий 
используются компьютерные игры 
и презентации. Отдельно хочется 
отметить логопедический тренажер 
«Дельфа 142. 2.2». Его использова-
ние позволяет повысить мотивацию 
ребенка за счет внесения элементов 
игры. С помощью данного тренажера 
удалось построить работу по вызыва-
нию гласных звуков у ребенка с сен-
сомоторной алалией на фоне тугоу-
хости. Проводится активная работа 
над звукоподражаниями. Детям с 
ОНР подобраны игры на развитие 
словаря и грамматики, связной речи. 
У дизартриков повысился произволь-
ный контроль над дыхательными 
движениями, а также наблюдается 
улучшение просодических компо-
нентов: высоты, силы голоса, ритми-
ко-слоговой структуры. 

Еще один эффективный метод 
логопедического воздействия – 
интерактивная песочница. Во время 
взаимодействия с песком дети не 
испытывают дискомфорта, полу-
чают лишь приятные впечатления, 
что, в свою очередь, дает возмож-
ность ненавязчиво проводить лого-
педическую работу по развитию 
тактильно-кинестетической чувст-
вительности, мелкой моторики у 
детей с моторной алалией, дизар-
трией. Во время игр с песком успеш-
но автоматизируются и дифферен-
цируются поставленные звуки. 

Содержательная насыщенность 
занятий, доступная помощь при 
возникающих затруднениях, при-
сутствие ситуации успеха – все 
это позволило команде проекта 
добиться результатов положитель-
ной динамики у 80% детей, и 20% 
детей получили исправление рече-
вых нарушений в коррекционной 
работе. 

 Сегодня нам удалось создать 
дополнительные возможности для 
детей с речевыми нарушениями и 
их родителей получить професси-
ональную, комплексную и своевре-
менную помощь. Есть уверенность, 
что проект будет развиваться даль-
ше, оказывая помощь нуждающимся 
детям и их родителям.

По материалам  ТООО «Родители 
за жизнь и здоровье детей»
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СОЦИАЛЬНЫЕ  ИНИЦИАТИВЫ

3 декабря 2019 года состоя-
лась очередное мероприятие в 
рамках Гражданской Академии 
Общественной палаты Тюмен-
ской области. Мы начали свою 
работу по новому направлению 
«Родинаведение», где плани-
руем воспитывать и развивать 
культурные и духовно-нрав-
ственные аспекты личностей 
наших участников, популяри-
зировать и прославлять ярких 

и великих соотечественников 
нашей Тюменской Родины. Это 
направление, прежде всего, для 
детей и молодежи, для людей, 
которым еще предстоит постро-
ить свою профессиональную 
траекторию, вложить в развитие 
города и области свои силы и 
своё творчество.

В качестве «первооткрыва-
телей» нового направления ста-
ли призеры IX конкурса детских 

В этом году Республиканский 
штаб студенческих отрядов Бело-
русского республиканского сою-
за молодёжи обеспечил работой 
около 26 500 ребят, что почти на 
тысячу больше, чем в прошлом 
году, обратил внимание второй 
секретарь ЦК БРСМ Олег Дикун.

«Еще одна тенденция нынеш-
него года – возросшая попу-
лярность производственных 
отрядов. Только на предприятии 
«Атлант», в зале которого мы 
собрались, за третий трудовой 
семестр успели поработать более 
500 бойцов. Расширяется и гео-
графия: в этом году наши ребята 
активно трудились не только в 
Российской Федерации, что уже 
стало традицией, но и в Молдо-
ве», – отметил Олег Дикун.

Олег Дикун после офици-
альной части провёл для гостей 
экскурсию по зданию Белорус-
ского республиканского союза 
молодёжи, там же располагается 
республиканский штаб СО. Поми-
мо этого, состоялись экскурсии на 
знаменитую шоколадную фабри-
ку «Коммунарка» и завод бытовой 
техники и оборудования «Атлант». 
Позже в парковом комплексе 
«Победа» состоялось возложе-
ние цветов к памятнику воинам, 
погибшим во времена Второй 
мировой войны.

 «Белорусская сторона заин-
тересована в реализации сов-
местных проектов, мы также 
заявили о желании и потенци-
але реализации проектов на 
нашей территории, в том числе 
на территории Тюменской обла-
сти. Более конкретно мы смо-

жем говорить о сотрудничест-
ве, когда будет решён вопрос 
с открытием на территории 
нашего региона межрегиональ-
ных, всероссийских или между-
народных строек», – подытожил 
результаты поездки Александр 
Заболотских.

Поздравить студентов Респу-
бликанского штаба студенческих 
отрядов БРСМ пришли предста-
вители Российских студенческих 
отрядов: руководитель Аппарата 
РСО Дмитрий Парамонов и руко-
водитель направления студен-
ческих педагогических отрядов 
Центрального штаба РСО Екате-
рина Шальнева.

Как и прежде, лучшие отряды 
получили хрустальные мастерки, 
а лучший наниматель и отряд, 
трудившийся на Всебелорусской 
молодёжной стройке, — пере-
ходящие знамена Президента 
Республики Беларусь.

Студотрядовское движение 
всегда было уделом активных, 
неравнодушных молодых людей, 
отметил заместитель Главы Адми-
нистрации Президента Андрей 
Кунцевич, вручая знамя строи-
тельному отряду «Эврика» име-
ни Героя Советского Союза В.И. 
Еронько.

Участников также ожидали 
тренинги, мастер-классы, встречи 
с ветеранами движения и общео-
трядная спевка у костра, а также 
дискотека с символичным назва-
нием «Бойцовка-пати».

По информации Пресс-
службы Тюменского областного 

студенческого отряда

Слет студенческих отрядов «Время движения!»
Член Общественной палаты Тюменской области Александр Заболотских посетил Всебелорусский слёт СО

 С 29 ноября по 1 декабря в 
Республике Беларусь проходил 
Всебелорусский слет студенче-
ских отрядов «Время движения!». 
В праздничных мероприятиях 
принял участие председатель 
Правления Тюменского реги-
онального отделения МООО 
«РСО», член Общественной пала-
ты Тюменской области Александр 
Заболотских.

Более 400 бойцов белорус-
ских и российских студотрядов, а 
также ветераны движения, пред-
ставители общественных органи-
заций собрались в Минске, чтобы 
вместе подвести итоги третьего 
трудового семестра, получить 
заслуженные награды и наметить 
пути развития.

На торжественной церемо-
нии открытия Слёта у Александра 
Заболотских была ответственная 
миссия: от имени Союза строи-
телей Тюменской области и Фон-
да им. В.И. Муравленко вручить 
Премию имени В.И. Муравлен-
ко ветерану труда из г. Речица 
Гомельской области Самончику 
Николаю Михайловичу, который 
в советские времена ударно 
трудился, осваивая Тюменский 
Север. Награду получил, и в ско-
ром будущем передаст ветерану 
президент Белорусского Союза 
строителей Николай Шеремет.

Александр Заболотских так-
же принял участие в заседании 
круглого стола, в ходе которо-
го состоялся обмен мнениями с 

коллегами из регионов России и 
Белоруссии.

«Мы обменялись мнениями 
по острым вопросам деятель-
ности студенческих отрядов и 
пришли к выводу, что надо более 
основательно настраивать взаи-
модействие, создавать больше 
совместных проектов, – расска-
зал Александр Владимирович. 
– Мы обсудили сложности зако-
нодательства Белоруссии, кото-
рые возникают при оформлении 
разрешений на выезд студо-
трядов из Белоруссии во время 
трудового семестра. Договори-
лись двигаться к решению этих 
вопросов совместно с Белорус-
ским республиканским Союзом 
молодёжи».

Родинаведение. «Призвание – художник»
Проект «Гражданская академия»

рисунков и стихотворений «Тебя, 
Сибирь, мои обнимут длани». 
Юным художественным дарова-
ниям предстояло встретиться с 
заслуженным художником России 
Павловым Александром Никола-
евичем, познакомится с его твор-
чеством и вникнуть в секреты 
деятельности именитого масте-
ра. Мы назвали это мероприятие 
«Призвание – художник» и раз-
били его на две части. В первой 
– участники, дети от 6 до 16 лет, 
посетили выставку картин Павло-
ва А.Н. в Музейном комплексе им. 
И.Я Словцова, во второй части, 
уже на территории Обществен-
ной палаты Тюменской области, 
художник в теплой дружеской 
беседе раскрыл некоторые секре-
ты своего мастерства.

Мероприятие получилось 
потрясающим! Тонкая музыка 
картин художника затронула глу-
бины душ гостей, а его точные 
и звучные комментарии ввели 
в тонкий мир художественных 
переживаний. Александра Нико-
лаевича не просто так называют 
«гением пейзажа». Сочетание 
красок, которые он использует в 
работе, удивительным образом 
раскрывают атмосферу россий-
ского деревенского быта, гладь 
вешних вод, хороводы осенних 

листопадов, уют снежных покро-
вов. Кажется, что не существует 
красок, способных столь точно 
передать красоту Тюменских 
просторов, но художник в своём 
творчестве раз за разом доказы-
вает обратное. Душа каждого из 
времен года в выставке мастера 
показана с особым колоритом, с 
особой любовью.

Во второй части восторжен-
ные участники получили возмож-
ность напрямую задать мастеру 
интересующие их вопросы. О 
творчестве, о семье, о форматах, 
которые использует художник в 
своей работе, о времени, необ-
ходимом для написания картины. 
«Как Вы рисуете гладь воды? Как 
у Вас получается создать такое 
точное изображение?», – спросил 
отец одного из детей. Мастерство 
художника затронуло сердца и 
взрослых участников. Александр 
Николаевич открыто ответил на 
все вопросы, сопровождая ответы 
мудрым наставлениям для подра-
стающего поколения. Он открыл 
вечные и неизменные истины 
творческой личности: занимать-
ся тем, что любишь, внимательно 
изучать окружающий мир, нести в 
него светлое и доброе. 

Модератором второй части 
выступил председатель Обще-

ственной палаты Тюменской 
области Чеботарев Геннадий 
Николаевич. Кроме того, мы сде-
лали сюрприз и участникам, и 
самому художнику, устроив инте-
рактивную выставку рисунков 
победителей конкурса. Дети с 
гордостью находили на экранах 
свои работы. Александр Нико-
лаевич высоко оценил стремле-
ние детей к творчеству, добрый 
посыл их рисунков и посовето-
вал продолжать своё увлечение, 
развивая его знаниями и посто-
янной практикой. В конце меро-
приятия художник подарил всем 
детям свои книги с репродукци-
ями наиболее известных своих 
картин и личным автографом.

«Призвание – художник» – 
первое мероприятие в рамках 
Родинаведения, но уже сейчас 
можно сделать вывод, что дети с 
большим удовольствием и радо-
стью впитывают в себя светлое 
творчество, внимательно при-
слушиваются к правильным и 
мудрым наставлениям, желают 
быть полезными и идти по пра-
вильному жизненному пути, наце-
ленному на созидание нового 
комфортного и благоприятного 
будущего.

Александр КУЗЬМИН
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12 ноября 2019 года при 
поддержке Департамента труда 
и занятости населения Тюмен-
ской области, Союза «Тюменское 
межрегиональное объедине-
ние организаций профсоюзов 
«Тюменский облсовпроф» и АНО 
ТО «НИИ БЖД» состоялся кру-
глый стол на данную тему 

В заседании круглого стола 
приняли участие представи-
тели работодателей г. Тюме-
ни и юга Тюменской области: 
образовательные учреждения 
дополнительного образования, 
медицинские учреждения, госу-
дарственные структуры, произ-
водственные организации. Спи-
кером круглого стола выступил 
руководитель рабочей группы 
по безопасности труда и жиз-
недеятельности Общественной 
палаты Тюменской области, 
Вице-президент ВОСОТ Федор 
Иванович Попов.

Участники обсуждали акту-
альную проблему – положение 
на современном рынке труда 
граждан поколения 55+, в том 
числе, в связи с повышением 
пенсионного возраста. Были рас-
смотрены вопросы эффективно-
го использования инструментов 
трудоустройства предпенсионе-
ров и пенсионеров, развития сис-
темы наставничества, управления 
профессиональными рисками, а 
также организации обучения гра-
ждан предпенсионного возраста 
в рамках федерального проекта 
«Старшее поколение» националь-
ного проекта «Демография».

Начальник управления заня-
тости Департамента труда и 
занятости населения Тюменской 
области Ирина Ивановна Ведро-
ва рассказала о реализации с 
2019 года национального проекта 
«Демография» в части обучения 
работников предпенсионного 
возраста, об алгоритме получения 
образования, как работающего 
населения, так и находящихся в 
поиске работы граждан. Совмес-
тно с Департаментом информа-
тизации разработаны модули по 
цифровому обучению предпенси-
онеров, которые может исполь-

зовать работодатель. Вносятся 
изменения в федеральное зако-
нодательство, чтобы с 2020 года 
обучение проходили не только 
55+, но и 50+, а также пенсионеры.

Председатель Тюменского 
областного общественного Дви-
жения «Демография поколений», 
член Общественной палаты Рос-
сийской Федерации Светлана 
Борисовна Ярославова рассказа-
ла о проекте «Серебряные трудо-
любы», в рамках которого прово-
дится адаптация поколения 55+ 
к трудовым отношениям в новых 
экономических условиях. В насто-
ящий момент пенсионеры состав-
ляют 26,4% населения, из них 
примерно половина работающих 
пенсионеров. Важный аспект – 
психологическое сопровождение 
предпенсионеров и пенсионеров 
для решения вопросов самоо-
пределения в поиске подходя-
щей работы. Структура личности 
должна оставаться «радужной», 
многогранной. Однако в насто-
ящий момент на рынке труда 
для решения данного вопроса 
нет подходящих инструментов, 
но есть конкуренция с молодым 
поколением, которое предпочи-
тают работодатели. 

Светлана Борисовна предло-
жила создать в Центре занятости 
отдел, специализирующийся на 
трудоустройстве «серебряных 
трудолюбов» с учетом психоло-
гических особенностей, искать 
новые сферы деятельности, 
более подходящие по возрасту. 
Необходимо также проводить 
специальные Ярмарки вакансий 
для предпенсионеров и пен-
сионеров, желающих работать, 
создать сайт– портал, на кото-
ром каждый мог бы зарегистри-
роваться и найти вакансии, не 
выходя из дома.

Особенность современного 
рынка труда в том, что параллель-
но с официальными вакансия-
ми, которым и занимается Центр 
занятости, существует еще один 
огромный рынок труда, где рабо-
тодателями выступают сами гра-
ждане, ищущие рабочие руки для 
удовлетворения своих потреб-
ностей. И этот рынок до сих пор 

«Обучение и трудоустройство поколения 55+»

по факту остается нелегальным. 
Легализация самозанятости – 
путь к решению проблемы трудо-
устройства поколения 55+. 

Еще одна сложность для 
старшего поколения – информа-
ционные технологии, которыми 
многие не владеет, теряя конку-
рентоспособность на современ-
ном рынке труда.

Главный специалист Общест-
венной палаты Тюменской обла-
сти Александр Викторович Кузь-
мин представил проект «Школа 
трудоустройства» для обучения 
предпенсионеров: как предло-
жить себя на рынке труда, пра-
вильно себя подать при собе-
седовании, грамотно составить 
резюме, провести деловую бесе-
ду, побороть стереотипы рабо-
тодателя. Он также предложил 
альтернативные курсы в рамках 
реализации проекта «Граждан-
ская академия» для этой катего-
рии населения.

Начальник учебного центра 
АНО ТО «НИИ БЖД» Елена Нико-
лаевна Козлова напомнила о 
важности привлечения старшего 
поколения к развитию системы 

наставничества в организациях, 
которое поможет компании ста-
билизировать численность кол-
лектива через снижение текуче-
сти кадров, формирует команду 
высококвалифицированных и 
лояльных сотрудников. Учебный 
центр дополнительного профес-
сионального образования АНО 
ТО «НИИ БЖД» приглашает на 
обучение по дополнительной 
профессиональной программе 
повышения квалификации «Раз-
витие наставничества в органи-
зации» с дополнительными моду-
лями «Продажи как искусство» и 
«Финансовая грамотность».

Первый заместитель гене-
рального директора АНО ТО 
«НИИ БЖД» Татьяна Васильевна 
Мусатова раскрыла тему оценки 
и управления профессиональ-
ными рисками на предприя-
тии, целью которых является 
обеспечение безопасности и 
сохранение здоровья работника 
в процессе трудовой деятель-
ности. Предприятия получают 
преимущества за счет снижения 
всех видов потерь (человече-
ских, финансовых, репутацион-
ных), связанных с наступлением 
несчастных случаев, аварий, 
и получают дополнительный 
инструмент для обеспечения 
устойчивого развития. Работни-
ки, которые понимают и чувству-
ют ответственность работодате-
ля за их безопасность и здоровье, 
трудятся с большей отдачей, а 
их вовлеченность в процедуры 
управления организацией явля-
ется бесценным ресурсом для 
непрерывного улучшения произ-
водственных процессов. В соот-
ветствии с трудовым законода-
тельством работодатель обязан 
проводить оценку профессио-
нальных рисков, для этого реко-
мендуется включать в комиссию 
наиболее опытных специалистов 
55+, в том числе по результатам 
проведенного обучения.

Главный технический 
инспектор труда Союза «ТМООП 
«Тюменский облсовпроф» Вик-
тор Сергеевич Залуцкий сооб-
щил, что профсоюзам отводит-
ся важная роль в охране труда. 
Уровень профессионального 
риска напрямую зависит от веро-
ятности возможных проявлений 
опасности, соблюдения требо-

ваний охраны труда, и не может 
быть постоянной величиной во 
времени, т.к. зависит от многих 
производственных факторов. 
Профессиональными рисками 
необходимо постоянно управ-
лять. Одним из элементов СУОТ 
является комитет (комиссия) по 
охране труда. Комитет (комис-
сия) в своей работе обязательно 
содействует участию работников 
и их представителей в управле-
нии охраной труда. Для этого 
законодательно за профсоюзами 
закреплен институт уполномо-
ченных по охране труда, на кото-
рых лежит особая роль, т.к. они 
ближе всего к рабочему месту и у 
них больше возможности влиять 
(предупреждать) возникающие 
профессиональные риски.

По итогам круглого стола 
участники сделали выводы: 

В настоящее время у гра-
ждан поколения 55 + отсутствует 
реальная возможность конкури-
ровать с молодыми специалиста-
ми. При этом, в ближайшее время 
на рынке труда, по прогнозам 
специалистов, будет ощущаться 
острая нехватка квалифициро-
ванных кадров. Электрики, сан-
техники, строители будут очень 
востребованы. 

Среди серебряных трудо-
любов могут быть специалисты, 
которых можно обучить в части 
формирования корпуса настав-
ников и специалистов по оценке 
профессиональных рисков. 

Департамент труда и занято-
сти должен рассмотреть возмож-
ность обучения по данным ком-
петенциям. К указанной работе 
следует привлекать Центры заня-
тости населения. Акцент следует 
делать на обучении с последую-
щим гарантированным трудоу-
стройством.

В перспективе создание при 
содействии органов службы заня-
тости населения специализиро-
ванного сайта-портала по сере-
бряным трудолюбам поможет 
людям предложить себя и найти 
вакансии. 

Кроме того, нужен обучающий 
центр, понимающий по каким 
направлениям нужно обучать 
граждан соответствующей воз-
растной группы. 

АНО ТО «НИИ БЖД»
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АКТУАЛЬНО

6 ноября 2019 года в рамках 
программы V Форума Обществен-
ной палаты Тюменской области 
“Синергия Сибири: социальное 
партнерство” прошла стартовая 
пресс-конференция социального 
проекта «Автоледи – за культуру 
вождения». Данный проект реа-
лизуется тюменским региональ-
ным отделением «Всероссийского 
общества автомобилистов» сов-
местно с АНО «Обретая крылья» 
на территории юга Тюменской 
области при поддержке Фонда 
Президентских грантов и Альян-
са социально ориентированных 
некоммерческих организаций 
Тюменской области.

Участие в мероприятии при-
няли около 20 представителей 
общественных организаций, 
органов государственной власти, 
средств массовой информации 
и бизнес-сообщества. В частно-
сти, гостями пресс-конференции 
стали заместитель Губернатора 
Тюменской области, директор 
Департамента социального раз-
вития Тюменской области Ольга 
Александровна Кузнечевских, 
председатель Комитета по делам 
национальностей Тюменской 
области Владислав Леонидович 
Чернов, Председатель Обще-
ственной палаты Тюменской 
области Геннадий Николаевич 
Чеботарев, Президент Торгово-
промышленной палаты Тюмен-
ской области Эдуард Раильевич 
Абдуллин, руководитель Аппара-

«Тебя Сибирь, мои обнимут длани»
ков – 1507). По сравнению с прош-
лым годом, число участников по г. 
Тюмени увеличилось на 520 чело-
век. В этом году впервые, кроме 
рисунков, на конкурс принима-
ли стихотворения, посвященные 
родному краю. 

Всего номинаций было 14: 
десять для школьников и четыре 
для дошкольников. Самой попу-
лярной у юных художников была 
номинация «185 лет со дня выхо-
да сказки Конек-Горбунок». Кроме 
того, немало работ представлено 
в номинациях: 

– 400 лет Сибирской епархии
– Добрый Батюшка Николай 

Гурьянов
– 175 лет со дня рождения 

Ивана Яковлевича Словцова
– Крылатый Тамерлан (100 

лет со дня рождения Тамерлана 
Ишмухамедова)

– Судьба, ставшая историей 
(190 лет со дня рождения Нигма-
туллы Сайдукова).

10 ноября состоялось празд-
нование Дня Сибири. В Истори-
ческом сквере (напротив моста 
Влюбленных) в 12.00 у Поклон-

ного Креста в память об атамане 
Ермаке и его дружине прошла 
лития (особое моление), которую 
отслужил митрополит Тобольский 
и Тюменский Димитрий. 

В Тюменской филармонии 
состоялся концерт и награждение 
победителей. Участники конкурса 
получили грамоты и подарки. В 
холлах филармонии была орга-
низована выставка рисунков кон-
курсантов. В программе – концерт 
детских творческих коллективов 
(хантыйских, татарских, ненецких, 
русских). Для детей дошкольного 
возраста празднование проходи-
ло в 10.00, для ребят школьного 
возраста – в 13.00 и 16.00.

Вместе с тем реализованы и 
выездные мероприятия конкур-
са в детские сады города. 14 ноя-
бря в детский сад №100, а 15 ноя-
бря в детские сады №78 и №112. 
В торжественной атмосфере 
праздника детям и воспитателям 
вручили дипломы участников 
и победителей, а также ценные 
подарки.

Пресс-служба ОПТО

Успешно завершен IX кон-
курс детских рисунков и сти-
хотворений «Тебя, Сибирь, мои 
обнимут длани»! В 2019 году на 
конкурс поступило 2528 детских 
рисунков и 53 стихотворения. 

Организаторами конкурса 
выступили: Общественная палата 

Тюменской области, Тюменское 
региональное отделение Всемир-
ного Русского Народного Собора, 
Тобольско-Тюменская епархия, 
при поддержке Правительства 
Тюменской области, Комитета по 
делам национальностей Тюмен-
ской области, Департамента куль-

туры Тюменской области, Депар-
тамента образования Тюменской 
области и депутатов Тюменской 
областной думы.

В 2019 году в конкурсе «Тебя, 
Сибирь, мои обнимут длани» 
принял участие 2581 ребенок 
(дошкольников – 1074, школьни-

АВТОЛЕДИ 
Тюменские общественники провели пресс-конференцию посвященную старту проекта 

«Автоледи: за культуру вождения»

та Общественной палаты Тюмен-
ской области Артур Юрьевич 
Юрьев, председатель комиссии 
по поддержке СО НКО, развитию 
благотворительности и добро-
вольческого движения регио-
нальной Общественной палаты 
Михаил Михайлович Мельцер и 
многие другие почетные гости.

В ходе встречи руководитель 
проекта Ольга Камилевна Зуба-
рева и председатель тюменского 
регионального отделения «ВОА» 
Андрей Владимирович Гаврин 

подробно рассказали о целях, 
задачах и основных этапах реа-
лизации проекта. Так, они отме-
тили, что главным итогом его 
реализации должно стать сниже-
ние в Тюменской области уровня 
риска возникновения аварийных 
ситуаций с участием женщин-
водителей и повышение уровня 
культуры вождения всех участ-
ников дорожного движения. Для 
этого в декабре 2019 – январе 
2020 гг. планируется организо-
вать серию обучающих и прос-

ветительских мероприятий, 
направленных на повышение 
уровня "soft skils" (мягких компе-
тенций) женщин-водителей. Так 
в этот период будут проведены 
онлайн и оффлайн семинары и 
мастер-классы по повышению 
уровня водительского мастерст-
ва; оказанию первой помощи и 
поведению в случае возникнове-
ния ЧС; предотвращению и раз-
решению конфликтных ситуаций 
на дорогах; основам самооборо-
ны; технике повышения стрес-

соустойчивости и концентрации 
внимания и обучению правилам 
эксплуатации, ремонта и обслу-
живания автомобиля.

Для закрепления полученных 
знаний и навыков в Тюмени, Иши-
ме, Тобольске и Армизонском 
районе Тюменской области состо-
ятся этапы отборочных туров 
конкурса автомобильного мас-
терства среди женщин. 12 лучших 
автоледи региона смогут посо-
ревноваться в финальном состя-
зании, которое пройдёт в февра-
ле следующего года в Тюмени.

Социальным итогом проекта 
станет формирование устойчи-
вого сообщества женщин-водите-
лей юга Тюменской области "Авто-
леди – взаимопомощь", которое 
объединит, как участниц конкур-
са, уже получивших специальные 
навыки, так и всех желающих при-
соединиться к данной обществен-
ной инициативе.

Партнерами проекта высту-
пают Общественная палата 
Тюменской области, ОО "Тюмен-
ская региональная федерация 
автомобильного спорта", Севе-
ро-Уральское Межрегиональное 
управление государственного 
автодорожного надзора Феде-
ральной службы по надзору в 
сфере транспорта, Торгово-про-
мышленная палата Тюменской 
области, ПАО "АК Барс" Банк и 
другие организации.

Алексей АБРАМОВ


